
Правописание сложных имен 
прилагательных

10 класс



Слитно

• Имена прилагательные, образованные от 
сложных существительных, пишущихся 
слитно: 

• Пешеходный(пешеход), 
• Паровозный(паровоз). 



Слитно
• Прилагательные, у которых одна из частей 

не употребляется отдельно:
• Быстротечный
• Машинописный



Слитно
• Прилагательные, образованные из сочетаний 

слов с подчинительной связью:
• Железнодорожный(железная дорога-согл.)
• Вагоноремонтный(ремонт вагонов-упр.)
• Труднодоступный(трудно доступный-прим.)



Слитно
• Прилагательные, первой частью которых 

является наречие на о или е:
• Нижеперечисленный
• Высокообразованный



Слитно
• Прилагательные, первой частью которых 

является имя числительное:
• Двухсотграммовый
• Сорокаградусный



ЧЕРЕЗ ДЕФИС
• Прилагательные, обозначающие оттенки 

цветов, дополнительные оттенки качества или 
признака:

• Кисло-сладкий
• Горько-соленый
• Бледно-розовый
• Молочно-белый



Через дефис
• Прилагательные, образованные из сочетаний 

слов с сочинительной связью:
• Турецко-немецкий(турецкий и немецкий)
• Научно-популярный(научный и популярный)



Запомнить
• Правописание слов с первой частью 

общественно- и словосочетаний с наречием 
общественно:

• общественно-политический, общественно-
экономический, общественно-исторический, 
общественно-трудовой, но: общественно 
полезный, Общественно необходимый.



Через дефис
• Имена прилагательный, образованные от 

имен существительных, которые пишутся 
через дефис:

• Пол-литровый(пол-литра)
• Социал-демократический(социал-демократ)



Через дефис
• Прилагательные, начинающиеся со слов 

юго-, южно-, запад-, но-, восточно-, 
северо-, северно-, входящих в состав 
географических и административных 
названий:

• Восточно-Сибирское море
• Военно-Грузинская дорога



Примечание
• Если подобные прилагательные являются 

нарицательными, то они пишутся со 
строчной буквы: 

• западносибирские реки
• Южноамериканская природа



Через дефис
• Сложные прилагательные, которые 

образованы от сочетаний имени и фамилий, 
имени и отчества, двух фамилий:

• Бойль-мариоттовский
• Вальтер-скоттовский



Через дефис
• Сложные прилагательные, основа первой 

части которых оканчивается на -ико: 
• Лексико-грамматический
• Историко-архивный

Но великорусский(великая Русь), 
великосветский(великий свет)



Через дефис
• Сложные прилагательные, части которых 

указывают на неоднородные признаки:
• Официально-деловой
• Феодально-крепостнический



Правописание существительных с ПОЛ
Через дефис Слитно 

1) Перед –л: пол-листа
2) Перед гласной
        пол-арбуза
3) Перед именем 
собственным – 
пол-Москвы,
 пол-России

Во всех остальных 
случаях:
Полжизни, полчаса
Раздельно: 
пол вишневого сада, 
пол соленого огурца.
Слова с полу всегда 
пишутся слитно: 
полушубок; полугодие.



Работу выполнили 
Ученики 10 класса 


